

ВЕСТНИК РГГУ

№ 5(85)

Научный журнал

Серия «Филологические науки. Языкознание»



Российский государственный гуманитарный университет
Институт языкознания Российской Академии наук

Вопросы языкового родства
Международный научный журнал

№7 (2012)

ВЯР

Москва 2012

Russian State University for the Humanities
Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences

Journal of Language Relationship
International Scientific Periodical

N^o7 (2012)



Moscow 2012

Редакционный совет:

Вяч. Вс. ИВАНОВ (Москва – Лос-Анджелес) / председатель

Х. АЙХНЕР (Вена)

М. Е. АЛЕКСЕЕВ (Москва)

В. БЛАЖЕК (Брно)

У. БЭКСТЕР (Анн Арбор)

В. Ф. ВЫДРИН (Париж)

М. ГЕЛЛ-МАНН (Санта-Фе)

А. Б. ДОЛГОПОЛЬСКИЙ (Хайфа)

Ф. КОРТЛАНДТ (Лейден)

А. ЛУБОЦКИЙ (Лейден)

А. Ю. МИЛИТАРЕВ (Москва)

Л. ХАЙМАН (Беркли)

Редакционная коллегия:

В. А. ДЫБО (главный редактор)

Г. С. СТАРОСТИН (заместитель главного редактора)

Т. А. МИХАЙЛОВА (ответственный секретарь)

К. В. БАБАЕВ

А. В. ДЫБО

А. С. КАСЬЯН

О. А. МУДРАК

И. С. ЯКУБОВИЧ

Журнал основан К. В. БАБАЕВЫМ

Advisory Board:

Vyach. Vs. IVANOV (Moscow–Los Angeles, Calif.) / Chairman

M. E. ALEXEEV (Moscow)

W. BAXTER (Ann Arbor, Mich.)

V. BLAŽEK (Brno)

A. B. DOLGOPOLSKY (Haifa)

H. EICHNER (Vienna)

M. GELL-MANN (Santa Fe, New Mexico)

L. HYMAN (Berkeley)

F. KORTLANDT (Leiden)

A. LUBOTSKY (Leiden)

A. YU. MILITAREV (Moscow)

V. F. VYDRIN (Paris)

Editorial Staff:

V. A. DYBO (Editor-in-Chief)

G. S. STAROSTIN (Managing Editor)

T. A. MIKHAILOVA (Editorial Secretary)

K. V. BABAEV

A. V. DYBO

A. S. KASSIAN

O. A. MUDRAK

I. S. YAKUBOVICH

Founded by Kirill BABAEV

УДК 81(05)
ББК 81я5

Вопросы языкового родства: Международный научный журнал / Рос. гос. гуманитар. ун-т; Рос. Акад. наук. Ин-т языкознания; под ред. В. А. Дыбо. — М., 2012. — № 7. — xiv + 166 с. — (Вестник РГГУ: Научный журнал; Серия «Филологические науки. Языкознание»; № 5(85)).

Journal of Language Relationship: International Scientific Periodical / Russian State University for the Humanities; Russian Academy of Sciences. Institute of Linguistics; Ed. by V. A. Dybo. — Moscow, 2012. — No. 7. — xiv + 166 p. — (RSUH Bulletin: Scientific Periodical; Linguistics Series; No. 5(85)).

ISSN 1998-6769

<http://www.jolr.ru>
journal@nostratic.ru

Дополнительные знаки: С. Г. Болотов
Add-on symbols by S. G. Bolotov

Подписано в печать 31.01.2012. Формат 60×90/8.
Бум. офсетная.
Печать офсетная. Тираж 1050 экз.
Заказ №

Отпечатано в полном соответствии с качеством
предоставленного оригинал-макета
в «Наша Полиграфия», г. Калуга, ул. Грабцевское шоссе, 126
Лиц. ПЛД № 42-29 от 23.12.99

Table of Contents / Содержание

Table of Contents / Содержание	vii
Contributors / Сведения об авторах	ix
Note for Contributors / Будущим авторам	x
Памяти Юло Сирка (1935—2011)	xi
[<i>In memoriam</i> Ülo Sirk (1935—2011)]	

Articles / Статьи

<i>С. А. Бурлак</i> . Важность исследований глоттогенеза для сравнительно-исторического языкознания	1
[<i>Svetlana Burlak</i> . The importance of glottogenetic research for comparative linguistics]	
<i>Heiner Eichner</i> . Neues zur Sprache der Stele von Lemnos (Erster Teil)	9
[<i>Х. Айхнер</i> . О языке лемноской стелы (ч. 1)]	
<i>Jadranka Gvozdanović</i> . On the linguistic classification of Venetic	33
[<i>Я. Гвозданович</i> . Генеалогическая классификация венетского языка]	
<i>А. И. Коган</i> . Некоторые проблемы кашмирской диалектологии	47
[<i>Anton Kogan</i> . Some issues of Kashmiri dialectology]	
<i>Alexander Militarev</i> . A complete etymology-based hundred wordlist of Semitic updated: Items 55–74	71
[<i>А. Ю. Милитарев</i> . Новый вариант подробной этимологизации стословного списка семитских языков: элементы 55—74]	
<i>О. В. Столбова</i> . Лексическая база данных по чадским языкам и некоторые проблемы, связанные с заимствованиями	105
[<i>Olga Stolbova</i> . The lexical database for Chadic languages and some problems of interlingual borrowings]	

Discussion Articles / Дискуссионные статьи

<i>А. В. Дыбо, Ю. В. Норманская</i> . К методике сравнения этимологических работ (ответ на рецензию М. А. Живлова)	119
[<i>Anna Dybo, Yuliya Normanskaya</i> . Towards a proper methodology for comparing etymological studies (a reply to Mikhail Zhivlov)]	
<i>М. А. Живлов</i> . К вопросу о критериях оценки этимологических работ (ответ А. В. Дыбо и Ю. В. Норманской)	136
[<i>Mikhail Zhivlov</i> . On the issue of finding proper criteria to evaluate etymological studies (a reply to Anna Dybo & Yuliya Normanskaya)]	

Book Reviews / Рецензии

<i>Лев Клейн</i> . Время кентавров. Степная прародина греков и ариев, 2010 (<i>С. В. Кулланда / Sergey Kullanda</i>)	153
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

Reports / Хроника

- Восьмой хеттологический конгресс, Варшава, 5—9 сентября 2011 г.
(*А. В. Сидельцев / Andrej Sideltsev*) 161
[VIIIth International Congress of Hittitology, Warsaw, September 5–9, 2011]
- Индоевропейское языкознание и классическая филология XV. Чтения, посвященные
памяти профессора И. М. Тронского, Санкт-Петербург, 20—22 июня 2011 г.
(*А. В. Сидельцев / Andrej Sideltsev*) 164
[Indo-European Comparative Linguistics and Classical Philology.
The Joseph M. Tronsky XVth Memorial Annual International Conference, St. Petersburg, June 20–22, 2011]

Сведения об авторах

Айхнер Хайнер — профессор-консультант Института языкознания Венского университета, heiner.eichner@univie.ac.at

Бурлак Светлана Анатольевна — канд. филол. наук, ст. науч. сотрудник Института востоковедения РАН (Москва), svetlana.burlak@bk.ru

Гвозданович Ядранка — профессор Института славистики Гейдельбергского университета, jadranka.gvozdanic@slav.uni-heidelberg.de

Дыбо Анна Владимировна — доктор филол. наук, чл.-корр. РАН, в.н.с. Центра компаративистики ИВКА РГГУ, зав. отделом урало-алтайских языков Института языкознания РАН (Москва), adybo@rinet.ru

Живлов Михаил Александрович — канд. филол. наук, преп. Центра компаративистики ИВКА РГГУ (Москва), науч. сотрудник отдела урало-алтайских языков Института языкознания РАН (Москва), zhivlov@gmail.com

Коган Антон Ильич — канд. филол. наук, науч. сотрудник Отдела языков Азии и Африки Института востоковедения РАН (Москва), kogan_anton@yahoo.com

Кулланда Сергей Всеволодович — канд. ист. наук, ст. науч. сотрудник Института востоковедения РАН (Москва), kullanda@java.msk.ru

Милитарев Александр Юрьевич — доктор филол. наук, проф. Центра древневосточных исследований ИВКА (Москва), amilitarev@gmail.com

Норманская Юлия Викторовна — доктор филол. наук, ст. науч. сотрудник отдела урало-алтайских языков Института языкознания РАН (Москва), julianor@mail.ru

Сидельцев Андрей Владимирович — канд. филол. наук, ст. науч. сотрудник, зав. сектором анатолийских и кельтских языков Института языкознания РАН (Москва), cidelcev@rambler.ru

Столбова Ольга Валерьевна — доктор филол. наук, гл. науч. сотрудник Института востоковедения РАН (Москва), stolbova.o@yandex.ru

Contributors

Svetlana Burlak – candidate of sciences (Philology), senior researcher, Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (Moscow), svetlana.burlak@bk.ru

Anna Dybo – doctor of sciences (Philology), corresponding member of the Russian Academy of Sciences, lead researcher, Center for Comparative Linguistics, Russian State University for the Humanities; Head of Department of Uralo-Altaic Studies, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), adybo@rinet.ru

Heiner Eichner – Professor Emeritus, University of Vienna, Institute of Linguistics, heiner.eichner@univie.ac.at

Jadranka Gvozdanic – Professor, Slavisches Institut, Heidelberg University, jadranka.gvozdanic@slav.uni-heidelberg.de

Anton Kogan – candidate of sciences (Philology), researcher, Department of Asian and African languages, Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (Moscow), kogan_anton@yahoo.com

Sergey Kullanda – candidate of sciences (History), senior researcher, Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (Moscow), kullanda@java.msk.ru

Alexander Militarev – doctor of sciences (Philology), professor, Center of Ancient Eastern research, Institute of Eastern Cultures and Antiquity, RSUH (Moscow), amilitarev@gmail.com

Yuliya Normanskaya – doctor of sciences (Philology), senior researcher, Department of Uralo-Altaic Studies, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), julianor@mail.ru

Andrej Sideltsev – candidate of sciences (Philology), senior researcher, head of the Department of Anatolian and Celtic Languages, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), cidelcev@rambler.ru

Olga Stolbova – doctor of sciences (Philology), lead researcher, Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (Moscow), stolbova.o@yandex.ru

Mikhail Zhivlov – candidate of sciences (Philology), researcher, Center for Comparative Linguistics, Russian State University for the Humanities (Moscow); researcher, Department of Uralo-Altaic Studies, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), zhivlov@gmail.com

Note for Contributors

Journal of Language Relationship welcomes submissions from everyone specializing in comparative-historical linguistics and related disciplines, in the form of original articles as well as reviews of recent publications. All such submissions should be sent to the managing editor:

G. Starostin
Institute of Oriental Cultures and Antiquity
Russian State University for the Humanities
125267 Moscow, Russia
Miuskaya Square, 6
E-mail: journal@nostratic.ru

Articles are published preferably in English or Russian, although publication of texts in other major European languages (French, German, etc.) is possible. Each article should be accompanied with an abstract (not exceeding 300 words) and keywords.

For more detailed guidelines on article submission and editorial policies, please see our Website at: <http://www.jolr.ru> or address the editorial staff directly at journal@nostratic.ru.

Будущим авторам

Журнал *Вопросы языкового родства* принимает заявки на публикацию оригинальных научных статей, а также рецензий, от всех, кто специализируется в области сравнительно-исторического языкознания и смежных дисциплин. Рукописи можно высылать непосредственно заместителю главного редактора по адресу:

125267 Москва
Миусская площадь, д. 6
Российский государственный гуманитарный университет
Институт восточных культур и античности
Г. Старостину
E-mail: journal@nostratic.ru

Предпочтительные языки публикации — английский или русский, хотя возможна также публикация статей на других европейских языках (французский, немецкий и т. п.). К каждой статье обязательно прикладывается резюме (не более 300 слов) и список ключевых слов.

Подробнее о требованиях к оформлению рукописи, редакционной политике журнала и т. п. Вы можете узнать на нашем сайте по адресу: <http://www.jolr.ru>, или же непосредственно обратившись к редакции по электронной почте (journal@nostratic.ru).